
ГОРОД МЕЧТЫ И 
НАДЕЖДЫ
Так начинался Славутич

В истории преодоления Черно
быльской аварии центром всех 
событий был и остается человек, а 
"человеческий капитал" Черно
быльской атомной станции поис
тине неоценим. Работники стан
ции сделали свое дело с макси
мальной отдачей, это был настоя
щий профессиональный подвиг.

-После аварии встал вопрос обно
вления коллектива станции. Я 
убеждал людей, что есть возмож
ность продолжать активную 
жизнь, работать на ЧАЭС и жить 
в самом современном городе, 
городе 21 века. В Славутич прие
хали патриоты-профессионалы 
практически со всего Советского 
Союза, которые имели мечту, 
делали свое дело, и сегодня вы мо
жете увидеть, как, благодаря че
ловеческому единению, эта мечта 
воплотилась в жизнь.

Так с чистого листа начинался 
Славутич. Начинался по совре
менному проекту, в который 
вложили душу многие проекти
ровщики во главе с главным архи
тектором города Федором Боро
виком, лауреатом Государствен
ной премии в области архитекту
ры. Не перечесть сегодня всех 
имен, причастных к реализации 
этого прекрасного проекта, как не 
перечесть всех трудностей того 
времени. Это и распад Советско
го Союза, и страшное бедствие в 
Армении, когда все ресурсы были 
брошены на ликвидацию ужас
ных последствий землетрясения. 
Но мы, славутчане, максимально 
использовали тот шанс, который 
нам дала судьба.

Славутич сегодня

Сегодня Славутич — большая 
единая семья, представленная 
49 национальностями, а средний 
возраст жителя города — 31 год! 
Славутич — город современной 
инфраструктуры. Мы создали

комплексную образовательную 
систему, которая полностью удов
летворяет потребности всех жи
телей в получении образования 
любого уровня. В ее состав входят 
общеобразовательные и про
фильные детские сады, школы, 
лицей, детский дом, Дворец 
детского и юношеского творчест
ва, Центр профессионального 
развития, Информационно-биб
лиотечный центр, Центр высшего 
образования и науки. Славутич — 
новый город, где формируются 
новые традиции. Подтверждени
ем этому служат яркие культур
ные и спортивные достижения, 
большое количество интересных 
творческих коллективов, спор
тивных команд и собственных 
чемпионов Украины, Европы и 
мира. 12 лет подряд в городе про
ходит Международный фести
валь детского творчества, телеви
дения и прессы "Золотая осень 
Славутича". Славутчане особенно 
заботятся о молодежи, ведь треть, 
жителей города — дети!

Хочу отдельно сказать об уровне 
социальных услуг в Славутиче, 
который, без преувеличения, со
ответствует современнейшим 
требованиям. Мы стали победите
лями 4-го всеукраинского конкур
са на создание комплексной 
системы управления качеством 
социальных услуг. Мы разрабаты
ваем основные теоретические 
основы развития системы равных 
возможностей, к реализации ко
торой стремятся во многих угол
ках цивилизованного мира.

Не могу не сказать и о пробле
мах. Прежде всего, это проблемы 
монопрофильного города. Славу
тич строился исключительно для 
работников Чернобыльской АЭС. 
Главной проблемой города оста
ется уровень социальной защиты, 
и я подчеркиваю, что он, как и за
работная плата этих людей, сегод
ня недостаточный. Мы на высо
ком профессиональном уровне 
отработали программу создания

компенсирующих рабочих мест. 
К ее подготовке привлекались не 
только специалисты министерств 
и ведомств, но и представители 
разных учреждений Националь
ной академии наук. Задача очень 
простая — во-первых, к заверше
нию всех работ на ЧАЭС мы дол
жны создать 3 500 рабочих мест, 
чтобы Славутич остался живым 
организмом и выполнял свою 
основную функцию. К величай
шему сожалению, есть ряд проб
лем, которые тормозят реализа
цию этой программы. Это, напри
мер, проблема специальных 
экономических зон (СЭЗ), кото
рые работают в Украине и зареко
мендовали себя как эффектив
ный экономический механизм. 
После экономического анализа 
можно было бы вернуться к СЭЗ, 
которые, безусловно, должны ра
ботать, например такие, как сла- 
вутичская. Мы будем, вопреки 
всему, продолжать создавать в 
Славутиче условия для дальней
шего развития малого и среднего 
бизнеса и привлечения в город 
инвестиций, инновационных про
ектов. Сегодня по показателю по
ступления инвестиций на душу 
населения рейтинг Славутича са
мый высокий в Украине и состав
ляет 1270 долларов США. Доля по
ступлений в бюджет Славутича от

субъектов малого и среднего биз
неса достигла 33%, а зависимость 
от ЧАЭС осталась на уровне 40%, 
а начиналась с 99%!

Вторая задача — это сохранение 
уровня социальной инфраструк
туры, это бюджетные отношения, 
где также есть над чем работать. 
Закон Украины "Об общих осно
вах дальнейшей эксплуатации и 
снятия с эксплуатации ЧАЭС..." 
предусматривает приостановле
ние отчисления средств из город
ского бюджета в государствен
ный на период окончания основ
ных проектов на площадке ЧАЭС, 
а именно — до 2010 года. Я наде
юсь, что к этому времени эконо
мическая ситуация в Славутиче 
значительно улучшится, будут ра
ботать высокотехнологические 
производства, да и страна будет 
на более высоком уровне эконо
мического развития, и подходы к 
формированию бюджета тоже 
станут другими.

Особенно хочу сказать о пробле
ме здравоохранения людей, кото
рые работают в сложных радиа
ционных и психологических ус
ловиях. Я могу утверждать, что 
работа в таких условиях не прохо
дит для людей бесследно. Стоит 
лишь просмотреть медицинские 
карточки тех, кто работал и рабо
тает в Чернобыльской зоне, и сра
зу станет ясно, насколько болез
ненна эта проблема, и какие сред
ства необходимо затратить для ее 
решения. Заболеваемость работ
ников ЧАЭС на 17,8% выше, чем 
на других АЭС Украины. Необхо
димо, чтобы система охраны здо
ровья этих людей основывалась 
на высоком научном уровне.

Чернобыльская АЭС

Не могу не сказать о ряде проб
лем, которые существуют на Чер
нобыльской АЭС. Многолетний 
управленческий опыт позволяет 
мне быть уверенным в необходи
мости создания органа государст
венного управления чернобыль
скими вопросами на уровне вице- 
премьер-министра Украины, 
который бы нес за это персональ
ную ответственность, причем на 
краткосрочный — до 2010 года — 
период. В его состав должны вой
ти представители ряда мини
стерств и ведомств Украины, та
ких как Министерства охраны

природы, чрезвычайных ситуа
ций, топлива и энергетики, 
финансов, экономики, труда, 
здравоохранения, а также Нацио
нальной Академии наук. Вот уро
вень решения проблемы. Кроме 
того, Чернобыль — это проект ме
ждународный, с привлечением 
ряда зарубежных организаций и 
средств многих стран мира. Ук
раина должна нести ответствен
ность за оптимальное использова
ние этих средств и постоянное 
информирование международно
го сообщества об этих процессах. 
Нужно больше привлекать к уча
стию в этой деятельности Между
народный Чернобыльский центр 
(МЧЦ).

Я хочу особенно подчеркнуть 
чрезвычайно высокий уровень 
заинтересованности и участия 
США в решении чернобыльских 
проблем. Спасибо американским 
специалистам, которые практиче
ски все время возглавляют этот 
процесс и стараются помочь 
Украине.

Говоря об объекте "Укрытие", 
хочу подчеркнуть, что нельзя ос
танавливаться только на строи
тельстве нового конфайнмента. 
Главное — извлечение и перера
ботка топливосодержащих мате
риалов, которые создают основ
ную ядерную опасность. Завер
шение этого проекта преодоле
ния атомной катастрофы будет 
своеобразным пропуском миро
вого сообщества в будущее.

Необходимо обеспечить также 
мощное информационное сопро
вождение всех этих работ, кото

рое должно опережать все слухи. 
И это можно также сделать на ба
зе МЧЦ.

Вместо выводов
Международное сообщество мо

жет существенно помочь Славу
тичу в создании рабочих мест. И 
лучший путь — это привлечение в 
город инвестиций с целью созда
ния высокотехнологических про
изводств. Мировой банк, ЕБРР 
могли бы создать на базе Славути
ча демонстрационную зону энер
госбережения. В городе много 
сделано в этом направлении, но 
средств не хватает, а программы 
местного самоуправления, к со
жалению, сегодня не достаточно 
поддерживаются государством.

Сегодня, в преддверии 20-летия 
аварии необходимо проанализи
ровать то, что сделано, критичес
ки ко всему отнестись, опре
делить неиспользованные возмо
жности, изменить систему госу
дарственного управления, чтобы 
следующий этап минимизации 
последствий аварии был более 
продуктивным и удачным- 
. Именно в использовании собст
венного опыта, в предупрежде
нии того, что может произойти, и 
заключается мудрость цивилиза
ции.

Эта катастрофа принесла страш
ные человеческие трагедии. Но 
Чернобыль дает шанс задуматься 
над сегодняшним и будущим. И 
если Припять можно считать ис
торическим поражением цивили
зации, то Славутич — символ воз
рождения и надежды.

1987 год. Строительство Славутича. Каждая республика бывшего Советского 
Союза построила квартал в городе в своем собственном стиле

Владимир Удовиченко, мэр 
города Славутича, член 
Конгресса местных и 
региональных властей Европы, 
лауреат Государственной премии 
в области науки и техники


